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 Gemeinde Hagen 
im Bremischen 

Der Bürgermeister 

 

 
 

  Vorzimmer 

Gemeinde Hagen im Bremischen  Amtsplatz 3  27628 Hagen im Bremischen  
  

 Ihr Zeichen: 

Aktenzeichen: 

Zuständig: 

Zimmer: 

Telefon : 

E-Mail: 

 

Datum: 

 

ML/SP 

Martin Leying 

203 

 (04746-87-25) 

info@hagen-cux.de 

 

24.11.2022 

 
N I E D E R S C H R I F T 

 

der öffentlichen Sitzung des Schulausschusses 
 

Sitzungstermin: Dienstag, 22.11.2022 

Sitzungsbeginn: 19:33 Uhr 

Sitzungsende: 20:17 Uhr 

Ort, Raum: Sitzungszimmer des Rathauses Amtsplatz 3, Hagen im Bremischen 

 

 Anwesende Mitglieder  

 

Ausschussvorsitzende  

Frau Karen Lingner-Bahr  

Ausschussmitglied  

Frau Elke Burkhardt  

Herr Heino Hüncken  

Frau Katharina Lehmann  

Frau Cornelia Trowitzsch online 

Herr Christoph Werde  

Entschuldigte Mitglieder  

Herr Philipp Lange  

Beratende Mitglieder  

Frau Nadine König online 

Frau Katrin Meyer-Joost  

Frau Inga Weise  

Entschuldigte beratende Mitglieder  

Frau Tanja Böttinger 
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Verwaltung  

Herr Martin Leying  

Vertretungsmitglied  

Herr Axel Popanski Für Philipp Lange 

 
T a g e s o r d n u n g: 

Öffentlicher Teil: 

 
P r o t o k o l l: 

Öffentlicher Teil: 

 

4 Eröffnung der öffentlichen Sitzung  
 
Ausschussvorsitzender Karen Lingner-Bahr eröffnet die öffentliche Sitzung. 
 

5 Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 28.06.2022  
 
Die Genehmigung der Niederschrift wird vertagt, da die Niederschrift nicht im Ratsinformationssys-
tem veröffentlicht war. 
 
 

6 Einwohnerfragestunde zur Tagesordnung  
 
Es werden keine Fragen zur Tagesordnung gestellt. 
 
 

7 Mündlicher Bericht der Schulleiterinnen 
Hier: Einsatz der Luftreinigungsgeräte 
Energiespaßmaßnahmen in den Grundschulen und den dazugehörigen Grund-
schulen  

 
Grundschule Hagen 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost berichtet, dass die Grundschule an der Staleke in fast jedem Raum 
über die entsprechenden Luftreinigungsgeräte verfügt. Allerdings wurde die Schule durch die 
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Maßnahme übermannt, da die Geräte deutlich größer waren, als von vornherein zu erwarten war. 
Für die meisten Geräte lägen mittlerweile auch Zeitschaltuhren vor, so dass sich die Geräte auto-
matisch zum Ende des Unterrichtes ausschalten würden. Die restlichen Geräte sind in der Beschaf-
fung. In einem Raum würde der Lüfter von seinen Abmessungen nicht passen. Zudem würde die 
dort eingesetzte Kollegin nicht über das Stimmenvolumen verfügen, um die trotz allem recht leisen 
Geräte zu übertönen. Dafür wurde nun durch die Verwaltung ein kleineres Gerät bestellt. 
 
Beratendes Mitglied Inga Weise möchte wissen, um was für Geräte es sich handeln würde. 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost erklärt, dass es Geräte seien, die auf die Fördervoraussetzungen 
des Bundes und Landes passen würden. Weiter erklärt sie, dass es etwa 300 € bedarf, um die Filter 
jährlich zu wechseln. Es wäre also wichtig, wenn diese Gelder in den Haushalt eingestellt werden 
würden. 
 
Ferner fragt beratendes Mitglied Inga Weise, ob die Luftreinigungsgeräte vom Stand her in den 
Klassenräumen gesichert werden. 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost führt aus, dass sämtliche Geräte in den Klassenräumen ange-
schraubt seien. 
 
Ausschussmitglied Katharina Lehmann möchte wissen, wie die Geräte bei den Kindern ankommen. 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost informiert, dass die Kinder überwiegend positiv auf die Geräte re-
agiert haben. Die Geräte sehen aus wie große Kühlschränke. Generell sind die Geräte sehr leise. 
Allerdings kann es sein, wenn das Gerät beim Messen der Luft eine höhere Verschmutzung fest-
stellt, dass sich die Lautstärke etwas erhöht. Dies ist aber alles im Rahmen. 
 
Weiter wurden in der Grundschule Hagen in den Decken des Neubaus die Lampen ausgetauscht. 
Die neuen Lampen benötigen weniger Strom und sind deutlich heller. 
 
Ratsmitglied Axel Popanski fragt an, ob die Küche im Neubau wieder funktionieren würde. 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost kann dies bejahen und erklärt, dass heute das erste Mal das Weih-
nachtsbacken wieder stattgefunden habe. 
 
Beratendes Mitglied Inga Weise infomiert sich, ob weitere Lampen mit der neuen BEG-Förderung 
ausgetauscht werden sollen. 
 
Ausschussvorsitzenden Karen Lingner-Bahr geht davon aus, dass in Schulen Lampen nach gewis-
sen DIN-Normen eingebaut werden. Sie bitte darum, die Antwort zum Austausch in der Niederschrift 
zu vermerken: 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Für alle Grundschulen haben Elektrofirmen angefangen, die alten Lampen gegen neue Lampen 
(LED) auszutauschen. 
 
Beratendes Mitglied Inga Weise erklärt, dass in der Grundschule Bramstedt viele Leuchten defekt 
seien. Da neue Leuchtstoffröhren nicht mehr in die Schulen eingebaut werden dürfen, rät sie zum 
Wechsel der Lampen. 
 
Ausschussmitglied Heino Hüncken erklärt zum Thema Luftreinigungsgeräte, dass er so froh sei, 
dass die Geräte den Weg in die Schulen gefunden haben. Er erinnert an den steinigen Weg bis der 
Beschluss gefasst wurde, diese Geräte zu beschaffen. 
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Schulleiterin Katrin Meyer-Joost erkärt, dass es aus ihrer Sicht wünschenswert wäre, dass nun auch 
die „20520-Lüftungsregelung“ durch die Landesschulbehörde aufgehoben würde. Dies ist bis heute 
nicht erfolgt. 
 
Grundschule Uthlede 
 
Schulleitein Nadine König erklärt, dass die Lieferung und Montage der Luftreinigungsgeräte aus 
ihrer Sicht in einer Katastrophe geendet sei. Die Schule war nicht darüber informiert, dass die Ge-
räte kommen und auch die Stellplätze, wo die Geräte eingebaut werden sollten, waren nicht be-
kannt. Die Verwaltung hat aber schnell dafür gesorgt, dass alle nötigen Stromkabel ordentlich ver-
legt wurden und das entsprechende Zeitschaltuhren angeschafft wurden. Die Geräte sind deutlich 
leiser als befürchtet. Leider erzeugen sie einen unangenehmen Luftzug. Dieser würde aber auch 
entstehen, wenn Kinder vor geöffneten Fenstern sitzen würden.  
 
Zu der Wirksamkeit der Geräte kann sie bisher nicht viel sagen, da es auch im letzten Jahr keine 
Corona-Fälle in ihrer Schule gegeben habe.  
 
Zu den Energiesparmaßnahmen führt sie aus, dass die Beleuchtung in den Fluren und in den Klas-
senräumen erneuert wurde. In den Fluren sind Bewegungsmelder installiert, die das Licht dann 
leuchten lassen, wenn Kinder sich deren nähern. 
 
Weiter erklärt Schulleiterin Nadine König, dass die Turnhalle mittlerweise fertig und nutzbar sei.  
 
Sie schildert das Problem beim Austausch der Waschbecken. Diese wurden vor den Sommerferien 
abgebaut und erst jetzt werden diese ersetzt. In der Zwischenzeit war es besonders im Kunstunter-
richt schwierig, diesen zu gestalten, da Händewaschen als elementarer Bestandteil dazu gehört. 
 
Aktuell wird der Anbau des Daches saniert und auch das Flachdach wurde bereits teilweise erneu-
ert. Lediglich die Verbindung zwischen dem Flachdach und dem neu sanierten Dach müsse in Zu-
kunft noch erneuert werden. 
 
Die Verlegung von LAN-Kabeln hat in Uthlede noch nicht begonnen. Die Grundschule in Uthlede 
sei aber im Vorfeld bereits recht gut ausgestattet gewesen. Der Planer hat bereits seine Pläne mit 
der Schule abgestimmt und sie sieht dem Austausch positiv entgegen. 
 
Durch die Grundschule wurden bereits Apple-TV im Rahmen des Digitalpaktes beschafft, die von 
den Lehrer I-Pads bereits zu nutzen sind. Es ist aber noch nicht möglich, dass die Schüler sich 
darauf aufschalten, um auf den White-Boards von ihren Plätzen aus zu arbeiten. 
 
Ausschussmitglied Elke Burkhardt erkärt, dass sie abends in Uthlede häufiger zum Sport gehen 
würde und in der Turnhalle wäre es immer recht warm.  
 
Schulleiterin Nadine König merkt an, dass sie nicht in der Lage sei, dies zu steuern. Sie hätte aber 
bereits um eine Einweisung in die Anlage gebeten. Es wäre aber auch so, dass Kindergarten und 
Krippe die Halle nutzen würden. Daher müsste die Raumtemperatur deutlich angehoben werden. 
 
Schulleiterin Katrin Meyer-Joost ergänzt, dass es im Gegensatz zu Uthlede in der Turnhalle in Ha-
gen eher zu kalt sei. Die Fenster sollen aber erneuert werden, welches sicherlich im Nachgang eine 
deutliche Verbesserung bringen wird. 
 
Bei dem Umstellen auf eine neue Heizung geht sie davon aus, dass auch dadurch mehr Wärme in 
der Sporthalle ankommen würde. 
 

8 Mündlicher Sachstandsbericht Digitalpakt  
 
An Anlehnung an die Berichte der Schulleitungen führt der Erste Gemeinderat Martin Leying aus, 
dass im Rahmen des Digitalpaktes die Kabelverlegung mit Vorinstallationen in Bramstedt und 
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Hagen fertiggestellt seien. In der Grundschule Hagen müssen allerdings noch Restarbeiten mit dem 
Einbau eines Switches erfolgen. 
 
In der Grundschule Uthlede haben die Arbeiten noch nicht begonnen. Diese sollen Ende November 
starten. 
 
Die Fertigstellung an allen Grundschulen soll ca. im Januar 2023 liegen. 
 
Aktuell gibt es Probleme bei der Beschaffung der entsprechenden Switche und der Excess-Points. 
Der Erste Gemeinderat Martin Leying hofft aber, dass alles rechtzeitig eintreffen wird, um die Ar-
beiten abzuschließen. 
 

9 Mündlicher Sachstandsbericht zu Baumaßnahmen an den Grundschulen  
 
Bei der Grundschule Uthlede läuft die Dachsanierung und die Baufertigstellung ist für Mitte Dezem-
ber geplant.  
 
Für das Jahr 2023 nimmt die Verwaltung jeweils Haushaltsmittel auf, um eine Stromnetzverstärkung 
in den Grundschulen Bramstedt und Uthlede durchzuführen, da die neuen Steckdosen für den Be-
trieb der Boiler sowie die Leitung und Steckdosen für den Betrieb des Digitalpaktes, die aktuellen 
Hausstromanschlüsse überlasten würden. 
 
Beratendes Mitglied Inga Weise möchte wissen, wie es Bramstedt mit einer Sanierung der Toillet-
tenanlagen aussieht. 
 
Erste Gemeinderat Martin Leying sagt eine Antwort mit der Niederschrift zu. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Für 2023 ist die Sanierung der WC-Anlage in Zusammenarbeit mit einem Fachplaner vorgesehen. 
 

10 Mitteilungen und Anfragen  
 
Ratsmitglied Axel Popanski führt aus, dass er neben seiner Ratstätigkeit auch Sprecher der Fairt-
rade Steuerungsgruppe sei. Mit Frau Doris Walleit war er vor kurzem in Leipzig und konnte dort die 
gute Arbeit der Gemeinde Hagen im Bremischen im Rahmen von Fairtrade vorstellen. 
 
Er ermuntert die Schulen dazu, bei neuen Beschaffungen in den Kreis der fairen Beschaffer einzu-
treten. Er hat bereits mit Frau Schorsch von der Waldschule Hagen gesprochen, die sich sehr offen 
für dieses Projekt zeigen würde. 
 
Ferner berichtet Ratsmitglied Axel Popanski, dass es einen Kompass geben würde, aus dem man 
die Möglichkeit für faire Beschaffung entnehmen könne. Er ermuntert auch die Verwaltung dazu, 
diesen Kompass anzuwenden. 
 
Schulleiterin Nadine König berichtet, dass die Grundschule Uthlede seit 2018 als nachhaltige 
Schule ausgezeichnet wurde. Trotzdem würden sie und Schulleiterin Katrin Meyer-Joost sich gerne 
mit der Thematik beschäftigen. 
 
Ausschussvorsitzende Karen Lingner-Bahr bittet Ratsmitglied Axel Popanski, ob er entsprechende 
Links und Ausführungen der Verwaltung zur Verfügung stellen kann, um diese der Niederschrift 
beizufügen. 
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Anmerkung der Verwaltung: 
 
LINK: 
 
Service für Entwicklungsinitiativen: www.Engagement-global.de 
 
Servicestelle Kommunen in der Einen Welt: www.skew.engagement-global.de 
 
Fairtrade Deutschland und Einkaufen: www.fairtrade-deutschland.de 
 
Aktuelles – fairtrade-schools: www.fairtrade-schools.de 
 
Beschaffung: www.kompass-nachhaltigkeit.de 
 
Ein wichtiger LINK für die Grundschulen 
 
www.moehrchenheft.de 
 
 

11 Einwohnerfragestunde  
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
Ausschussvorsitzende Karen Lingner-Bahr schließt die öffentliche Sitzung um 20:17 Uhr. 

 

 
 

Gez. 
Karen Lingner-Bahr 

 
 
 

Andreas Wittenberg 

 
 
 

Martin Leying 
Vorsitzende Bürgermeister Protokollführung 
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